

2. La alianza: Dios elige a un pueblo

Para comenzar

- ¿Qué es para ti una alianza?
- ¿Cómo es posible que Dios hiciera una alianza o pacto con el pueblo de Israel?
- ¿Podrías citar algún mandamiento? ¿Cuál crees que es el más importante?
- ¿Sabes quién fue Moisés?

¿Eres un buen amigo?

La amistad es un regalo de Dios que debemos cuidar. Todas las personas necesitamos la ayuda de los demás, por eso es tan importante establecer pactos o alianzas que sellen nuestros compromisos. Y la amistad es eso, un compromiso basado en la confianza y el amor. Los judíos y los cristianos perseguimos la amistad con Dios, pero como en toda amistad se han de cumplir unas condiciones. Seguro que tienes muchos amigos pero, y tú, ¿eres un buen amigo?

1. Alianzas y contratos

Las personas vivimos en sociedad, nos relacionamos y necesitamos la ayuda de los demás para poder vivir en armonía. Formamos parte de una cadena en la que todos jugamos un papel decisivo, por eso es tan importante que nos organicemos.

Una de las mejores formas para organizarnos son las **alianzas** o los **pactos**. Casi a diario nos aliamos y comprometemos con otras personas para conseguir algo. Observa los siguientes ejemplos, seguro que muchos de ellos te son conocidos:

- a. Contrato de telefonía móvil. Cuando queremos un móvil, tenemos que hacer un contrato. La compañía telefónica se compromete a dar el servicio (datos, línea, mantenimiento), y nosotros nos comprometemos a pagar una cuota al mes.
- b. Fichaje de un futbolista. Los equipos de fútbol tienen que fichar jugadores. El equipo paga dinero y el futbolista se compromete a jugar con ese equipo hasta que termine el contrato.
- c. Matrimonio. Aunque no lo parezca, el matrimonio es como un contrato o alianza entre dos personas que se comprometen a quererse y ayudarse durante toda su vida.

Muchas alianzas tienen sus símbolos, un ejemplo muy claro es el del matrimonio. En este caso, el anillo que se ponen los novios es el símbolo de que se pertenecen mutuamente.



Las alianzas significan que dos personas se comprometen a cumplir un pacto, si una de ellas no cumple su parte, la alianza se rompería.

Hace muchos años Abrahán, el patriarca o padre del pueblo de Israel, hizo una alianza con Dios. Fue un pacto que se tuvo que ir renovando con el paso de los siglos.

Un reto antes de seguir

R

En esta unidad te proponemos el reto de descubrir a un personaje misterioso. A lo largo de los distintos apartados tendrás muchas pistas, aquí van las dos primeras:

- Es una de las mujeres más importantes de la Biblia.
- Su marido también jugó un papel fundamental.

Su historia se cuenta en el Génesis, el primer libro de la Biblia. Este enlace (<http://www.aleteia.org/es/religion/articulo/mujeres-extraordinarias-conoce-a-las-grandes-figuras-femeninas-de-la-biblia-5777402240172032>) te ayudará en tu investigación.

Actividades



2. La amistad es una alianza

La amistad también es un tipo de alianza en la que dos personas se comprometen a confiar el uno en el otro. No hace falta que se firme ningún tipo de contrato, ya que los vínculos entre esas personas son muy fuertes.

Los siguientes relatos te ayudarán a comprender mejor esta idea:

Primer relato

Este cuento está escrito por el escritor brasileño Paulo Coelho, uno de los novelistas más importantes de nuestro tiempo.



Un Hombre, su caballo y su perro iban por una carretera. Cuando pasaban cerca de un árbol enorme cayó un rayo y los tres murieron fulminados. Pero el hombre no se dio cuenta de que ya había abandonado este mundo, y prosiguió su camino con sus dos animales (a veces los muertos andan un cierto tiempo antes de ser conscientes de su nueva condición...).

La carretera era muy larga y colina arriba. El sol era muy intenso, y ellos estaban sudados y sedientos.

En una curva del camino vieron un magnífico portal de mármol, que conducía a una plaza pavimentada con adoquines de oro.

El caminante se dirigió al hombre que custodiaba la entrada y entabló con él, el siguiente diálogo:



—Buenos días.

—Buenos días —respondió el guardián.

—¿Cómo se llama este lugar tan bonito?

—Esto es el cielo.

—¡Qué bien que hayamos llegado al cielo, porque estamos sedientos!

—Usted puede entrar y beber tanta agua como quiera.

Y el guardián señaló la fuente.

—Pero mi caballo y mi perro también tienen sed...

—Lo siento mucho —dijo el guardián— pero aquí no se permite la entrada a los animales.

El hombre se levantó con gran disgusto, puesto que tenía muchísima sed, pero no pensaba beber sólo. Dio las gracias al guardián y siguió adelante.

Después de caminar un buen rato cuesta arriba, ya exhaustos los tres, llegaron a otro sitio, cuya entrada estaba marcada por una puerta vieja que daba a un camino de tierra rodeado de árboles.

A la sombra de uno de los árboles había un hombre echado, con la cabeza cubierta por un sombrero. Posiblemente dormía.

—Buenos días —dijo el caminante.

El hombre respondió con un gesto de la cabeza.

—Tenemos mucha sed, mi caballo, mi perro y yo.

—Hay una fuente entre aquellas rocas —dijo el hombre, indicando el lugar. —Podéis beber toda el agua como queráis.

El hombre, el caballo y el perro fueron a la fuente y calmaron su sed.

El caminante volvió atrás para dar gracias al hombre.

—Podéis volver siempre que queráis —le respondió éste.

—A propósito, ¿cómo se llama este lugar? —preguntó el hombre.

—CIELO.

—¿El Cielo? ¡Pero si el guardián del portal de mármol me ha dicho que aquello era el Cielo!

—Aquello no era el Cielo. Era el Infierno —contestó el guardián.

El caminante quedó perplejo.

—¡Deberíais prohibir que utilicen vuestro nombre! ¡Esta información falsa debe provocar grandes confusiones! —advirtió el caminante.

—¡De ninguna manera! —increpó el hombre. —En realidad, nos hacen un gran favor, porque allí se quedan todos los que son capaces de abandonar a sus mejores amigos.

Paulo Coelho (https://es.wikipedia.org/wiki/Paulo_Coelho), *El demonio y la Srta. Prym*, Relato extraído de su blog (<http://paulocoelhoblog.com/2009/02/04/edicion-n-191-el-cielo-y-el-infierno/>).



Segundo relato

Ahora lee con atención este otro relato que también trata sobre la amistad. Está escrito por el sacerdote jesuita Tony de Mello. (https://es.wikipedia.org/wiki/Anthony_de_Mello)

"Mi amigo no ha regresado del campo de batalla, señor. Solicito permiso para salir a buscarlo".

"Permiso denegado", replicó el oficial. "No quiero que arriesgue usted su vida por un hombre que probablemente ha muerto".

El soldado, haciendo caso omiso de la prohibición, salió, y una hora más tarde regresó mortalmente herido, transportando el cadáver de su amigo.

El oficial estaba furioso: "¡Ya le dije yo que había muerto! ¡Ahora he perdido a dos hombres!"

"Dígame, ¿merecía la pena salir allá para traer un cadáver?"

Y el soldado, moribundo, respondió: "¡Claro que sí, señor! Cuando lo encontré, todavía estaba vivo y pudo decirme: "Jack... estaba seguro de que vendrías".

Tony de Mello (https://es.wikipedia.org/wiki/Anthony_de_Mello), *Amistad*.



Seguro que conoces muchas películas o canciones que tratan sobre la amistad. Es que la música y el cine la consideran tan importante que en ocasiones la convierten en su tema central. Escucha con atención el siguiente tema. Se titula "Nos pertenecemos" (<http://safeshare.tv/w/KIcDDTNyqA>) y forma parte de la banda sonora de la película de Disney·Pixar Toy Story 3 (https://es.wikipedia.org/wiki/Toy_Story_3).

6



"NOS PERTENECEMOS"
ALEKS SYNTEK

Nos pertenecemos

No te olvides que estoy aquí,
que soy yo para ti,
hay historias para los dos esperando...

No lo dejes para después,
ven conmigo a pasarlo bien,
solo di que te quiero, igual que a mí,
y es así.

Aquí vamos juntos,
dibujando al mundo
en esta canción que le da color.
Y es por eso que vives en mi corazón,
como un gran tesoro ahí te llevo yo.

Juntos estaremos,
nos pertenecemos para siempre,
y a soñar contigo.
Juntos estaremos,
nos pertenecemos para siempre.
Yo solo quiero soñar contigo así...

Dime cuál es la fórmula para ponerte feliz,
y fácilmente hacerte sonreír para mí,
llamémosle un cariño especial,
hablemos de infinita amistad,
y llevarte conmigo en la inmensidad,
y tal vez más allá.

Y ahora me acuerdo de aquel día en que te conocí,
y la suerte me brilló.
¡Qué suertudo soy!
Y si sucediera que te fueras lejos de mí,
yo te buscaría hasta tenerte otra vez aquí,

Juntos estaremos,
nos pertenecemos, para siempre,
solo quiero soñar contigo,
juntos estaremos,
nos pertenecemos, para siempre,
solo déjame soñar contigo así.

Nos pertenecemos...

Tema: *Nos pertenecemos* de la banda sonora de *Toy Story 3*, Aleks Syntek (https://es.wikipedia.org/wiki/Aleks_Syntek), 2005.



Para reflexionar

1. Después de leer los dos relatos, responde a las siguientes cuestiones en tu cuaderno:

- ¿Cuál de las historias te ha gustado más?
- ¿Qué harías en su lugar?
- ¿Has hecho algo bueno por algún amigo o amiga, a pesar de que te haya costado un gran esfuerzo?
- ¿A qué se comprometen los buenos amigos o amigas?
- Escribe en tu cuaderno una breve redacción en la que expliques qué es para ti la amistad y por qué es una alianza.

2. Tras haber escuchado la canción, reflexiona y responde a las siguientes cuestiones en tu cuaderno:

- ¿Qué quiere decir la expresión “nos pertenecemos”?
- ¿A quién o quiénes podrías decir eso de “nos pertenecemos”? Escribe sus nombres en la libreta.
- En pequeños grupos debéis hacer una lista con las características que vosotros buscáis en vuestro amigo ideal. De toda esa lista, ¿qué ofrecéis vosotros a vuestros amigos?

Un reto antes de seguir

R

¿Te atreves a continuar con el reto de descubrir a nuestro personaje?

A continuación te damos tres nuevas pistas:

- En hebreo, su nombre se escribe así: שרה.
- Más de 150.000 mujeres en España se llaman igual que ella.
- El año pasado se registraron más de 3.000 recién nacidos con ese nombre.

Los siguientes enlaces te ayudarán:

- **Los nombres hebreos** (<http://espanol.babycenter.com/blog/mamas/los-20-nombres-de-bebe-hebreos-mas-populares-en-2013/>) de niña más populares.
- **Nombres de personas** (http://www.ine.es/dyngs/INEbase/es/operacion.htm?c=Estadistica_C&cid=1254736177009&menu=ultiDatos&idp=1254734710990) en España.

3. La amistad entre Dios y Abrahán

Abrahán vivió hace más de 3.500 años. Era nómada, es decir, iba de lugar en lugar, dirigiendo a su familia y a su rebaño, en busca de una tierra fértil. Abrahán también buscaba tener hijos que le ayudaran a construir un futuro. Dios decidió ayudarlo y le prometió una descendencia numerosa y una tierra en la que vivir.



"Levanta tus ojos al cielo y cuenta, si puedes, las estrellas. Así será tu descendencia".
Génesis, 15.

El siguiente texto describe cómo se realizó este pacto:



Le dijo Dios a Abrán:

—Levanta tus ojos al cielo y cuenta, si puedes, las estrellas.

Y añadió:

—Así será tu descendencia.

Creó Abrán al Señor, y el Señor lo anotó en su haber.

Después le dijo el Señor:

—Yo soy el Señor que te sacó de Ur de los caldeos para darte esta tierra en posesión.

Abrán le preguntó:

—Señor, Señor, ¿cómo sabré que voy a poseerla?

El Señor respondió:

—Tráeme una ternera de tres años, una cabra de tres años, un carnero de tres años, una tórtola y un pichón.

Trajo él todos estos animales, los partió por la mitad y puso una mitad frente a la otra; pero las aves no las partió. (...)

Cuando se puso el sol, cayeron densas tinieblas, y entre los animales partidos pasó un horno humeante y una antorcha de fuego. Aquel día hizo el Señor una alianza con Abrán en estos términos:

—A tu descendencia le daré esta tierra, desde el torrente de Egipto hasta el gran río, el Éufrates.

Gn 15, 5-10, 17-18



Después de esta alianza, Dios le cambia el nombre: antes se llamaba Abrán y ahora Abrahán, un gesto que significaría que ya era una persona nueva. Y como Dios cumple sus promesas hizo que Sara, la mujer de Abrahán, se quedara embarazada. Era algo muy difícil porque Sara ya era muy mayor y no podía tener hijos. Así nació Isaac.

10 —

Actividades

1. Responde a las siguientes cuestiones en tu cuaderno:

- ¿Quién hizo la alianza?
- ¿Qué se prometieron?
- ¿Cómo firmaron esta alianza?

2. Tras leer el pasaje de la Biblia, reflexiona y anota en tu cuaderno las respuestas de las siguientes cuestiones:

- ¿Qué significa la expresión “el Señor lo anotó en su haber”?
- Era típico de los judíos ofrecer a Dios animales. El siguiente pasaje (<https://www.biblegateway.com/passage/?search=Lucas+2%3A22-24&version=RVR1995>) de la Biblia es un buen ejemplo. ¿Qué ofrecieron José y María poco después de nacer Jesús? ¿Dónde lo ofrecieron?
- Este texto tiene tres escenas diferentes: la primera cuando Dios pide a Abrán contar las estrellas; la segunda, cuando Abrán trae los animales para el sacrificio; y la tercera, cuando la antorcha pasa entre los animales y se sella la alianza.

Elige una de las tres escenas y dibújala.



Un reto antes de continuar

R

¿Ya has descubierto a nuestro personaje misterioso?

Si no es así observa detenidamente estos cuadros en los que aparece nuestra protagonista:

Cuadro realizado por Jan Provost (1465-1529). Está en el museo del Louvre, en París. Puedes encontrar más información en este enlace (http://cartelfr.louvre.fr/cartelfr/visite?srv=car_not_frame&idNotice=24007&langue=fr).



El segundo cuadro es de Rubens y fue pintado entre 1615-1617. Puedes encontrar información sobre él en el siguiente enlace (<http://www.artbible.info/art/large/826.html>).



4. Dios ayuda a su pueblo: Moisés

Dios hizo la alianza con Abrahán y también con su descendencia: el pueblo de Israel. Pero esos descendientes olvidaron las promesas, por lo que hubo que renovar esa alianza. En esta ocasión el encargado fue Moisés.

Los hebreos, descendientes de Abrahán y Sara, de su hijo Isaac y su nieto Jacob, acabaron como esclavos en Egipto.

Su vida estaba llena de sufrimiento y le pedían a Dios que les ayudara. Dios escuchó esas oraciones y llamó a Moisés que, aunque era hebreo, vivía libre.

Moisés obedeció a Dios y guio al pueblo de Israel en esa difícil liberación: huyeron del faraón de Egipto, atravesaron el Mar Rojo y cruzaron el desierto librándose de muchos peligros. Cuarenta años después llegaron por fin a la tierra que Dios le había dado a Abrahán: **la tierra prometida**.



Moisés atravesando el Mar Rojo, huyendo del faraón. Cuadro de Cosimo Rosselli, siglo XV.

En esos cuarenta años de duro camino por el desierto sucedieron muchas cosas: pasaron hambre y sed, desobedecieron a Dios o adoraron a otros dioses. Pero también aprendieron a pedir perdón, a esforzarse mucho y a confiar en Dios, que nunca los abandonaba. Así, la amistad entre Dios y su pueblo, se hizo muy fuerte e hicieron una nueva alianza en la que el pueblo prometió cumplir los mandamientos que Dios les dio.

Un reto antes de seguir

R

Todavía tienes posibilidades de lograr el reto. Observa con atención estas dos nuevas pistas que te damos:

- a. En hebreo su nombre significa "princesa".
- b. Se rio mucho cuando Dios le dijo que iba a tener un hijo: "Dios me ha hecho reír, y todos los que lo oigan reirán conmigo". El motivo de su risa es que ya era muy mayor para tener hijos. Obtendrás más información en el capítulo 21 (<https://www.biblegateway.com/passage/?search=G%C3%A9nesis+21&version=RVR1995>) del Génesis.

Actividades



5. Los diez mandamientos

Los mandamientos forman parte de la alianza que hizo Dios con el pueblo de Israel.

Ya hemos visto que Dios se fijó en el sufrimiento del pueblo de Israel en Egipto, escuchó sus peticiones y por eso lo liberó. Pero ser libre también puede ser difícil, por eso Dios quiso hacer otra alianza para que no cayeran de nuevo en esclavitudes.

Cumpliendo los mandamientos el pueblo será feliz y no sufrirá las consecuencias de la injusticia. Porque Dios quiere ante todo que su pueblo sea feliz y viva en paz, los mandamientos deben ser interpretados como unas normas para poder seguir siendo amigos.

Los diez mandamientos:

1º	Amarás a Dios sobre todas las cosas.
2º	No tomarás el nombre de Dios en vano.
3º	Santificarás las fiestas.
4º	Honrarás a tu padre y a tu madre.
5º	No matarás.
6º	No cometerás actos impuros.
7º	No robarás.
8º	No dirás falso testimonio ni mentirás.
9º	No consentirás pensamientos ni deseos impuros.
10º	No codiciarás los bienes ajenos.

En esta alianza Dios prometió siempre cuidarlos, y a cambio el pueblo se comprometió a cumplir esos mandamientos.



A los tres meses justos de haber salido de Egipto (...) Moisés subió al encuentro de Dios y el Señor lo llamó desde el monte y le dijo:

—Así hablarás a la estirpe de Jacob; así dirás a los hijos de Israel: Ya habéis visto lo que he hecho con los egipcios, y cómo a vosotros os he traído a mí. Ahora bien, si me obedecéis y guardáis mi alianza, vosotros seréis el pueblo de mi propiedad entre todos los pueblos, porque toda la tierra es mía; seréis para mí un reino de sacerdotes, una nación santa. Esto es lo que dirás a los hijos de Israel.

Ex 19, 1.3-6



Los diez mandamientos se dividen en dos grupos:

- **Los tres primeros** se refieren a la relación con Dios: amarle, respetarle y dedicarle nuestro tiempo.
- **Los siete últimos** se refieren a la relación entre las personas, porque Dios nos guía para que nos cuidemos y respetemos unos a otros, sin hacernos daño.

Jesús y los mandamientos

15 —

A Jesús intentaron ponerlo a prueba y le preguntaron si sabía cuál era el mandamiento más importante. Jesús respondió resumiendo los diez mandamientos en dos (<https://www.biblegateway.com/passage/?search=Mateo+22%3A34-40&version=NVI>).

- 1º. Amarás al Señor tu Dios con todo tu corazón, con toda tu alma y con toda tu mente.
- 2º. Amarás al prójimo como a ti mismo.

De esta forma, Jesús le otorga mucha importancia al mandamiento del amor, los amigos de Dios aman a todas las personas, especialmente a los más necesitados:

Os doy un mandamiento nuevo: Amaos los unos a los otros. Como yo os he amado, así también amaos los unos a los otros. Por el amor que os tengáis los unos a los otros reconocerán todos que sois discípulos míos.

Jn 13, 34-35

¡Reto conseguido!



Nuestro personaje misterioso es... **Sara, la mujer de Abrahán.**

Su nombre en hebreo significa princesa. Quería tener hijos con Abrahán pero ya era demasiado mayor para ello, por eso se rio mucho cuando Dios le dijo que iba a quedarse embarazada, pero finalmente lo logró. Llamó Isaac a su primer hijo y con ellos surgió el pueblo de Israel, el pueblo elegido por Dios.

Fue una mujer fuerte, que supo esperar y confiar en Dios.

Actividades



2. Un decálogo es una lista de diez normas o mandamientos. Entre todos hagamos un decálogo para conseguir que nuestra clase sea la mejor en compañerismo. Es decir, redactaremos diez normas que cumpliremos todos los de la clase para así lograr convivir de la forma más feliz posible.

Después de hacer el decálogo, copiadlo en una cartulina y haced un rito que lo selle. Estas son algunas ideas:

- Firmad todos en la cartulina, diciendo en voz alta que os comprometéis a cumplir el pacto.
- Leed el decálogo entre todos mientras unís vuestras manos.
- Copiad cada uno el decálogo en un trozo de papel y guardadlo en vuestra cartera o bolsillo.

16 —

6. Al cierre

¿Qué has aprendido?

1. Copia y completa en tu cuaderno una tabla como esta y valora tu trabajo:

¿Qué he aprendido sobre las alianzas y los contratos?	...
¿Qué he aprendido sobre la amistad?	...
¿Qué he aprendido sobre Abrahán?	...
¿Qué he aprendido sobre Moisés?	...
¿Qué he aprendido sobre los mandamientos?	...

Evalúate

Te mostramos a continuación algunas actividades para evaluarte. Dispones de tres intentos para superar cada actividad.



Refuerza



Amplía

1. Mandamientos y Derechos Humanos

¿Sabes lo que es la Declaración Universal de los Derechos Humanos? Son como unas normas que firmaron todos los países del mundo en 1948 para que todas las personas del mundo puedan vivir en paz.

¿Sabías que muchos de estos derechos o normas provienen del cristianismo y de los diez mandamientos? Vamos a investigarlo.

A continuación te mostramos tres columnas. En la primera puedes ver varios números de artículos de la Declaración de los Derechos Humanos. En la segunda aparece la formulación de varios artículos de esa Declaración y en la tercera puedes ver algunos mandamientos.

Tu misión será la de relacionar cada artículo con su número correspondiente y con el mandamiento con el que se puede relacionar. El siguiente enlace (<http://www.un.org/es/documents/udhr/>) os ayudará.

Número de artículo	Artículo de la Declaración de los Derechos Humanos	Mandamiento
Artículo n.º 1	Todo individuo tiene derecho a la vida, a la libertad y a la seguridad de su persona.	
Artículo n.º 12	Nadie será objeto de injerencias arbitrarias en su vida privada, su familia, su domicilio o su correspondencia, ni de ataques a su honra o a su reputación. Toda persona tiene derecho a la protección de la ley contra tales injerencias o ataques.	
Artículo n.º 17	Toda persona tiene derecho a la propiedad, individual y colectivamente. Nadie será privado arbitrariamente de su propiedad.	
Artículo n.º 18	Toda persona tiene derecho a la libertad de pensamiento, de conciencia y de religión; este derecho incluye la libertad de cambiar de religión o de creencia, así como la libertad de manifestar su religión o su creencia, individual y colectivamente, tanto en público como en privado, por la	

Número de artículo	Artículo de la Declaración de los Derechos Humanos	Mandamiento
	enseñanza, la práctica, el culto y la observancia.	

Glosario

Alianza

Pacto o unión entre personas para lograr un fin común.

Compromiso

Promesa o pacto entre dos o más personas.

Decálogo

Lista de diez normas o mandamientos.

Ritos

Costumbres o acciones que se repiten y son especiales por alguna razón.

19 —

Enlaces

[Biblia online](http://biblia.catholic.net/) (http://biblia.catholic.net/)

[Los nombres hebreos de niña más populares](http://espanol.babycenter.com/blog/mamas/los-20-nombres-de-bebe-hebreos-mas-populares-en-2013/) (http://espanol.babycenter.com/blog/mamas/los-20-nombres-de-bebe-hebreos-mas-populares-en-2013/)

[INE. Nombres de personas en España](http://www.ine.es/dyngs/INEbase/es/operacion.htm?c=Estadistica_C&cid=1254736177009&menu=ultiDatos&idp=1254734710990) (http://www.ine.es/dyngs/INEbase/es/operacion.htm?c=Estadistica_C&cid=1254736177009&menu=ultiDatos&idp=1254734710990)

[Sitio oficial del Museo del Louvre](http://cartelfr.louvre.fr/cartelfr/visite?srv=car_not_frame&idNotice=24007&langue=fr) (http://cartelfr.louvre.fr/cartelfr/visite?srv=car_not_frame&idNotice=24007&langue=fr)

[Rubens](http://www.artbible.info/art/large/826.html) (http://www.artbible.info/art/large/826.html)

Créditos

© Netex Knowledge Factory S.A. 2019

Contenidos licenciados para el proyecto e-dixgal.

Todos los derechos reservados. No está permitida la reproducción total o parcial de esta publicación ni su tratamiento informático, ni la transmisión de ninguna forma o por cualquier medio, ya sea electrónico, mecánico, por registro u otros medios, sin el permiso previo y por escrito de los titulares del copyright.

Los titulares no se responsabilizan de la persistencia o de la exactitud de las direcciones URL de los sitios web de terceros mencionados en esta publicación, ni garantiza que estos contenidos se mantengan, sean precisos o adecuados.

Este libro ha sido debidamente supervisado y autorizado por la Comisión Episcopal de Enseñanza y Catequesis con fecha 10 de febrero de 2016.

Autores de los contenidos: Sonia Rodríguez Varela, Francisco de Borja Iturbe Sánchez de Movellán y María Dolores Barcea Penas.
Quinta edición: septiembre de 2019.